



Finalmente, ayer Morena registró la alianza en la que irá con PVEM y PT. El modelo que eligieron fue distinto al que utilizaron los de PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, pues se decidieron por una candidatura común.

Las diferencias son sustanciales, pero lo que más llama la atención es lo relativo al reparto de los recursos públicos que son asignados a los partidos.

Verá usted, en el modelo adoptado por la coalición Va por el Estado de México, liderada por el tricolor, cada partido obtiene su propia votación y esta se suma para ser asignada al candidato de los tres.

Así, el global de los votos beneficia en la suma al candidato de coalición, pero en lo individual cada fuerza política cuenta con sus propios votos para efecto de mantener el registro y obtener recursos públicos para el año siguiente.

En cambio, en el modelo adoptado por Morena y sus aliados, el partido mayoritario "reparte" sus votos entre sus compañeros de fórmula, lo que implica que sin importar cuántos sufragios obtenga cada uno de ellos, mantendrán el registro y tendrán a su disposición más dinero público del que le correspondería de manera independiente.

Así pues, no tienen que preocuparse por esforzarse para mantener el registro, ni mucho menos por el dinero. Básicamente, lo que plantean es que Morena les pagaría con votos y dinero público.

Además, estos partidos que acompañarán a Morena, registraron más de una opción de fórmula. En la primera refieren que con los primeros nueve puntos de la votación a cada instituto político le tocará el 3% y otra más que si logran 41 puntos de votación a Morena le corresponderá 73.5% de los votos totales, al Partido Verde 16.25% y Partido del Trabajo el 10.25%.

Esos niveles de votación nunca los alcanzaron por sí mismos el Verde ni el PT, y recordemos que, para efecto de financiamiento público, los votos se transforman en dinero. Así pues, Morena estaría pagando con dinero público el apoyo de sus compañeros de fórmula, sin importar cuántos votos consigan por sí mismos.

Lo interesante es que esta fórmula ya la intentó antes el tricolor con el Verde y ante la queja de los otros partidos de oposición, los tribunales lo echaron abajo por considerarlo ilegal. Parece que aprendieron la lección, pero los de enfrente no, ni tampoco los integrantes del Consejo del IEEM, que autorizaron una fórmula ilegal e inequitativa.

Ahora la decisión se irá a los tribunales y ahí veremos en qué termina esta truculenta historia, de ambición, poder y dinero.

Sin embargo, seguro escucharemos eternamente las quejas de Morena, que sabe bien jugar a la víctima.

OPINIÓN

Pepe Grillo

pepegriilocronica@gmail.com



**Integridad electoral en el Edomex**

Ya arrancó la campaña electoral 2023 en el Estado de México.

Candidatas y candidatos realizaron sus primeros actos de precampaña y el augurio es que será una competencia más que ruda, descarnada.

Para evitar que la competencia termine en abierta confrontación, las autoridades del estado, comenzando por el gobernador Alfredo del Mazo, y las autoridades electorales, con Lorenzo Córdova a la cabeza, atestiguaron la firma del Acuerdo para la Integridad Electoral en el 2023.

**La idea es que la polarización no impida el ejercicio de los derechos políticos de candidatos, partidos y ciudadanos. Que todos los que participen se comprometan a respetar el voto de la ciudadanía, combatir las malas prácticas y garantizar la equidad.**

La buena intención quedó plasmada, que se cumpla lo firmado está por verse. Hay mucho en juego en el Edomex. Todos los actores políticos estarán a prueba.

**Mauricio Vila se perfila**

Primero el proyecto, luego el hombre, decían antaño los más sabios de la tribu y a esa frase recurrió el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, para explicar cuál es su plan con respecto a la candidatura presidencial de la oposición para el 2024.

Vila sabe que todavía no son los tiempos formales para hablar de aspiraciones, pero también sabe que no hay tiempo que perder. Hizo la petición formal a los partidos que conforman la alianza Va por México para que se conforme un equipo de trabajo cuya misión sea elaborar el proyecto de nación que el can-

didato opositor presente a la población.

**Vila ha entregado buenas cuentas en Yucatán, pero sabe que para poder aspirar necesita elevar sus niveles de reconocimiento a nivel nacional, y en esas anda.**

Que la población del estado que gobierna lo califique bien es su carta de presentación, pero lo que sigue es que los ciudadanos, de Sonora a Quintana Roo, conozcan su nombre y su trabajo.

**De plenaria a pasarela**

La reunión plenaria de la bancada de Morena en el Senado, el último día del mes, será este año una pasarela de corcholatas, que es como el presidente les dice a los aspirantes a la candidatura presidencial de la 4T.

**Una vez que quedó definido que Ricardo Monreal buscará la candidatura dentro, y no al margen, de Morena el elenco de aspirantes se consolidó en cuatro nombres: Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y el propio senador por Zacatecas que será anfitrión de sus correligionarios.**

Monreal tiene encuentros frecuen-

tes con Adán Augusto y Marcelo, pero no con la doctora Sheinbaum, de manera que desde ahora los reporteros gráficos ya se frotan las manos para tomar la foto de Claudia y Ricardo juntos, sonriendo acaso, abriendo una tregua para lo que viene.

**Turbulencia en la Conade**

Su titular, la sonorensa Ana Gabriela Guevara, convocó en calidad de urgente a las y los atletas de acuáticos (clavadistas y nadadores, acompañados de entrenadores) para advertirles que de no reconocer como legítimo presidente de la Federación Mexicana de Natación a Kiril Todorov, presente en la reunión, les retiraría todo apoyo económico y deportivo, y hasta les cerraría las puertas del Centro Nacional de Alto Rendimiento

**Todorov fue desconocido por la Federación Internacional de Natación (FINA) acusado por este organismo de peculado.**

Los atletas que se quejan del requerimiento de Ana Guevara denuncian que también les exigió presionar a Mari José Alcalá, presidenta del Comité Olímpico Mexicano, para que desoiga a la FINA por injerencia extranjera.



JAVIER  
SOLÓRZANO  
ZINSER

solorzano52m.x@yahoo.com.mx

**LÓPEZ OBRADOR** insiste en que tiene un proyecto y ello lo hace todavía más fuerte. La oposición se ve limitada porque no tiene un proyecto o algo parecido

## QUEBRADERO

### EL PROYECTO

**A** la oposición le urge un personaje que pudiera enfrentar al Presidente, a las "corcholatas" y a su partido.

Pero más le urge un proyecto alternativo. A pesar de que el gobierno se mueve en terrenos en donde es más fácil conocer qué es lo que no quiere, que lo que quiere, ha logrado crear en el imaginario colectivo a través de su discurso un sentido de las cosas para hacer ver que todo va siendo diferente.

Es difícil conocer por ahora el balance de hasta dónde va a llegar el proyecto de la 4T. Entendiendo el discurso político hasta ahora existen más elementos propagandísticos que elementos para poder llegar a conclusiones.

Las mañaneras se han encargado de crear con efectividad en el imaginario colectivo que estamos ante un cambio de paradigma a través del proyecto de gobierno el cual le está dando un giro radical al país. No se puede soslayar que estamos ante muchos cambios, muchos ellos más de forma que de fondo, que ciertamente en la población se ven como indicador de nuevas condiciones.

En buena medida con esto se ha gobernado estos años y por ahora todo enfila a que la estrategia ha permeado de manera positiva entre las mayorías. Uno de los elementos para evaluarlo pasa por la consistente popularidad del Presidente. Los niveles más bajos en las encuestas sobre López Obrador alcanzan al menos de 55%, lo cual desde donde se vea es altamente positivo teniendo como referencia muchos gobiernos en todo el mundo.

Llegará la terca realidad y sabremos hasta dónde llegan los resultados más allá de la popularidad del Presidente. No se alcanza a vislumbrar lo que puede pasar en el futuro inmediato por más que López Obrador tenga todavía el sartén por el mango.

No hay manera de comparar al Presidente con sus antecesores. Algunos de ellos entraron en su cuarto año de gobierno con altos niveles de aceptación, pero bien sabemos los ciudadanos que al final de su sexenio se les cayó la casa.

López Obrador insiste en que tiene un proyecto y ello lo hace todavía más fuerte. La oposición se ve limitada porque no tiene un proyecto o algo parecido. No queda claro qué es lo que quiere, ni rumbo por dónde dirigirse, sigue sacudida por el tsunami del 2018.

En algunos estados los triunfos de la oposición han tenido que ver con la inconformidad y crítica al gobierno, como fue el caso de la capital, y en otros casos ha sido producto de escenarios estatales en donde las cosas se mueven bajo otra dinámica.

Decía Don Jesús Reyes Heróles que primero era el programa y luego el hombre. Con la diferencia que hoy se plantearía con razón luego viene la mujer o el hombre la frase tiene vigencia. En su tiempo se trataba de atemperar ánimos y caballada aunque al final de cuentas quien determinaba el fiel de la balanza era el dedo.

Sin soslayar la importancia de la o el candidato ante la realidad en la que estamos un proyecto de gobierno es clave porque es el instrumento para confrontarse con la 4T.

Conversamos con Mauricio Vila, gobernador de Yucatán y con la Jefa de Gobierno de la capital. Coinciden desde diferentes perspectivas, en que la clave para ganar las elecciones radica en tener un proyecto. Claudia Sheinbaum asegura que la oposición no tiene proyecto y que por ello no hay cómo ganar las elecciones y que el Presidente y Morena sí lo tienen. Mauricio Vila nos dijo que no se puede ganar, independientemente del candidato o candidata, si no se tiene un proyecto.

Se podrán argumentar muchas cosas contra el Presidente, pero a diario dice dónde y qué quiere en las abrumadoras mañaneras y dónde puede. La oposición a diario reclama, pero no se sabe ni qué quiere y por dónde va.

### RESQUICIOS

Nos dijo ayer nuestro compañero Rafael Rojas que la crisis del Perú no parte de la destitución de Pedro Castillo. "Es el último gran capítulo de un largo proceso de inestabilidad que empezó con Fujimori". No se exige que regrese Castillo, se quiere un proceso electoral, la renuncia de la presidenta y un nuevo Congreso.

Twitter: @JavierSolozano

## Las bases endeble de la alianza PRI, PAN, PRD

TELÉFONO ROJO

**JOSÉ  
UREÑA**

joureña2011@yahoo.com.mx



En el Estado de México hay una precampaña y dos campañas.

La precampaña con todas las de la ley es de **Alejandra del Moral**, la inminente candidata de la alianza opositora del PRI, PAN y PRD.

La primera campaña sin tiempos de ley es de **Delfina Gómez**, quien se mueve con el aparato de Estado mientras desde Palacio Nacional se le tejen apoyos.

Y la tercera campaña, oculta y con resistencias, se da en el bando multipartidista conformado para enfrentar la estructura del poder federal.

Centrémonos en ésta.

En teoría la alianza se conformó de manera

sólida con el aval de los tres dirigentes nacionales, **Marko Cortés**, **Alejandro Moreno Alito** y **Jesús Zambrano**.

Pero no se han superado las desconfianzas.

Por el contrario, se han incrementado los hechos y las circunstancias, porque a juicio de algunos no se han cumplido los compromisos ni dado trato de iguales a las tres siglas.

Lástima, porque los diálogos se habían retomado en buenos términos tras la iniciativa septembrina de la priista **Yolanda de la Torre** para mantener la militarización de la Guardia Nacional (GN) hasta 2025.

### LAS RESISTENCIAS

Aquello puso en riesgo la coalición.

Poco se habló de Coahuila, pero allí el gobernador **Miguel Riquelme** concilió para aglutinar respaldos de todo tipo hacia el aspirante a gobernador **Manolo Jiménez**.

El morbo se centraba en el Estado de México.

Todos los analistas lo consideraban imposible.

-De ninguna manera -me dijo en octubre el dirigente priista **Alejandro Moreno Alito**. Tendremos un buen fin de año con mensajes de fuerza para cimentar esa unidad hacia el 2024.

Y así fue.

Pero el día del anuncio, el fin de semana a mitad de diciembre, hubo una reunión donde se establecieron los puntos finales de ese arreglo.

Así salieron las cúpulas para confirmar el entendimiento... con algunas salvedades: **Marko Cortés** no concilió con **Alejandro Moreno** y cambió las reglas.

Al leerlas, **Cortés** repartió los beneficios únicamente entre PRI y PAN: el primero pondría los candidatos en Coahuila y Edomex y el segundo sería mano para la Presidencia y la Jefatura de Gobierno.

¿Y el PRD?

Esto no gustó a **Jesús Zambrano**, quien ahora trata de hacer valer los restos del perredismo porque, sostiene, sin sus votos no ganaría en ninguna elección de 2023 y 2024.

Por eso mide fuerzas... y resistencias.

### LA SUPERVIVENCIA

En otro frente se da otra lucha.

**Silvano Aureoles** hace campaña a sabidas de sus escasas posibilidades de competir por la candidatura para la Presidencia de la República.

Y menos si, como pretende, **Marko Cortés** se arroga el derecho exclusivo y se niega a un proceso abierto, democrático a población abierta, para elegir un abanderado competitivo.

Se lo piden inclusive panistas como el gobernador yucateco **Mauricio Vila**, quien propone estudiar métodos para ir con opción de victoria y sin egoísmos partidistas.

¿A qué aspiran **Silvano Aureoles**, **Graco Ramírez** y **Los Chuchos Jesús Ortega** y **Jesús Zambrano**, por citar sólo a algunos de los coincidentes en este empeño?

A mantener el registro del PRD con representación en el Congreso de la Unión, senadores y diputados, y a compartir el poder en una gran alianza de Gobierno con todas las oposiciones, incluido Movimiento Ciudadano (MC).

Bonita ilusión.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24Horas.

SOBREAVISO

**René Delgado**

✉ @sobreaviso  
 ✉ sobreaviso2@gmail.com  
 @sobreaviso



## Alianzas desalmadas

Entre el extravío y el cinismo de las dirigencias partidistas reales y formales, la democracia sufre un retroceso. Son los partidos, como dice un amigo, el hoyo negro de la democracia mexicana.

Por mero instinto de sobrevivencia o simple codicia de poder, las causas, el decoro y, desde luego, las convicciones han vuelto al desván o la gaveta. Van de regreso al altar donde los políticos de medio pelo—estadistas bonzai o revolucionarios a escala—veneran los medios y se olvidan de los fines, entonando salmos al pueblo o la ciudadanía, rogándole dejarse usar como instrumento.

En las alianzas impulsadas desde o contra el poder, el más vulgar pragmatismo sepulta a los principios, las posiciones a las posturas y el abuso a la mesura. Son alianzas desalmadas, matrimonios de interés que incentivan la subcultura política, el subdesarrollo de la democracia y desvanecen, de nuevo, el horizonte nacional.

La mediocridad elevada a rango de estrategia, el ansia disfrazada de anhelo.

•••

Cuando la Secretaría de Gobernación se convierte en salón de uso múltiple del movimiento en el poder y, desde ahí, sin recato ni pudor, pero con el beneplácito de su titular, Adán Augusto López, el dirigente Mario Delgado llama a los gobernadores—no a los dirigentes estatales de Morena— a invitar y tratar por igual a los aspirantes presidenciales nominados por el Ejecutivo, ruedan por el piso los principios enarbolados tiempo atrás.

Aquel afán de sacar las manos del gobierno y su partido de las elecciones queda como un ardid, un recurso de temporal, no un principio. Deja en claro que ya en el poder, el presidente y el gobierno, así como su partido están dispuestos a saltar las trancas de la ley con tal de prevalecer en el poder. Podrán justificar ese fraude en la idea de que si la ley—impulsada por ellos mismos cuando eran oposición— les niega el derecho, la historia les da la razón porque a ellos los animan las mejores intenciones y, entonces, las reglas no imponen límite a su proceder. En fin, transforman la incongruencia en

fundamento.

No sólo eso. Tras inclinar desde Palacio y durante meses la balanza a favor de Claudia Sheinbaum, esto es, de desemparejar el piso de la competencia interna, llamar a emparejarlo es burlarse de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, aunque este último agradezca ser finalmente tomado en cuenta. Mofa subrayada con un detalle, la única predestinada presente en ese acto fue Claudia Sheinbaum. ¿Por qué la inasistencia de aquellos? Y en calidad de qué estuvo Adán Augusto López: ¿secretario de Estado, secretario de Partido, aspirante suplente, representante del destapador en jefe o asistente del gerente del partido?

Aunada a esa provocación que nutre la sospecha de estar frente a una elección de Estado, hay otro ingrediente. ¿Cuál es el precio político que Morena está dispuesto a pagar a los partidos del Trabajo y Verde con tal de mantener enhiesta su coalición, después de que estos la rompieron en Coahuila? La decisión de esos mercaderes de la política de ir por separado en la entidad norteña es un amago, donde aun perdiendo y dando ventaja a la alianza opositora, ellos ganan. ¿La transa es reponer la cláusula de “vida eterna” (transferencia de votos entre partidos coaligados) en la reforma electoral aun juego?

Esa alianza se finca en tarifas y posiciones, no en principios y posturas.

•••

Enfrente no cantan mal las rancharas. La confirmación de la alianza de Acción Nacional y el Revolucionario Institucional, llevando por llavero o rémora al perredismo es un agravio a las militancias partidistas y la resistencia ciudadana.

Si militantes y ciudadanos opositores reclamaban a las dirigencias albiazul, tricolor y negriamarilla una alianza transparente, abierta e incluyente y con propuesta, con toda firmeza Marko Cortés, Alejandro Moreno y a regañadientes Jesús Zambrano hicieron exactamente lo contrario: un pegoste opaco, cerrado y excluyente, volcado sobre las posiciones no en las posturas. Tan fue así que, ni por un mínimo de cortesía, los organismos de la sociedad



Las alianzas impulsadas desde y contra el poder privilegian posiciones sobre posturas, medios sobre fines y ven al electorado como su instrumento. Son el hoyo negro de la democracia.

civil fueron invitados como espectadores al graderío y mucho menos como activistas en el templete.

Un supuesto dirigente, un presunto delincuente y un famélico sobreviviente llegaron a un arreglo cupular con tal de salvar las prerrogativas, el pellejo o el registro haciendo lo de siempre, aun cuando ahora se empeñan en aclarar que no acordaron lo pactado, un convenio fincado en la transacción del proporcional reparto de las prebendas y la defensa de los intereses. Esa es la opción que ofrece la oposición. Como diría Claudio X. González, bajo la sombra del árbol donde se cobijaron los organismos de la sociedad no germina ni la mala hierba.

Si la militancia partidista opositora y la resistencia civil al gobierno no rescata la dirección de esos partidos y, con ello, la alianza opositora habrán rendido la plaza al movimiento que quieren desplazar, sin que éste tenga

mucho esfuerzo que hacer, a excepción de conjurar la división interna que lo amenaza. Y, desde luego, falta todavía por ver de quién es el turno de la próxima traición de Alejandro Moreno.

En vez de andar empujando o arrendando vehículos políticos sin motor, la militancia opositora y los activistas de la resistencia ya deberían ir pensando en formar un nuevo partido, en vez de instar a Movimiento Ciudadano a sumarse a su fracaso. Cuesta mucho más trabajo desde luego, pero así es más probable llegar adonde se quiere ir.

•••

Con esas alianzas desalmadas quedan en vilo la democracia y el horizonte nacional. Ojalá el Instituto Nacional Electoral no termine otorgando el registro provisional a los cárteles criminales por estar más organizados que los partidos políticos.

## VENTANA POLÍTICA



#OPINIÓN

### ALARMAS ELECTORALES

***Vamos rumbo a los comicios más grandes de la historia, y una contienda presidencial con resultado altamente incierto. Así debe ser en democracia***

**E**l 2023 será un parteaguas para la democracia electoral que hemos construido en las últimas décadas. Fracasado intento de modificar la Constitución, al cierre del año pasado quedó pendiente de aprobación en el Congreso el llamado Plan B, es decir, las reformas legales. Previsiblemente, el tema será discutido al inicio del periodo legislativo en febrero. A diferencia de las reformas constitucionales, tratándose de leyes secundarias sólo se requiere de mayoría absoluta de votos (mitad más uno) para modificarse. La coalición de Morena los tiene.

En este contexto, el tema de modificar las reglas para el proceso electoral de 2024 es preocupante por varias consideraciones. Anoto algunas:

1. De entrada, las autoridades contarán con nuevos miembros que se estrenarán con las elecciones en Coahuila y el Estado de México. En abril dejarán su cargo cuatro consejeros del INE, entre ellos su presidente Lorenzo Córdova. Y también deberán incorporarse dos magistrados del Tribunal Electoral de la Federación.

#### **Modificar las reglas para el proceso de 2024 es preocupante**

2. La reforma está plagada de potenciales violaciones a la Constitución. En el debilitamiento del INE, el control del padrón electoral, la injerencia de funcionarios en activo con recursos públicos. El propio Senado de la República identificó 21 "bloques de inconstitucionalidad" en las leyes aprobadas por la Cámara de Diputados, empezando por un atropellado procedimiento legislativo que podría viciar de origen toda la legislación.

3. Conforme a la Constitución, las leyes electorales deberán promulgarse y publicarse por lo menos 90 días antes de que inicie el proceso electoral, lo cual sucederá en septiembre de este año. El problema es qué pasa si la legislación es impugnada, lo que nos lleva al siguiente punto.

4. Contra la nueva legislación podrían interponerse acciones de inconstitucionalidad por parte de las minorías de Diputados o Senadores; controversia constitucional de un órgano autónomo (INE), y amparos por afectaciones directas, por ejemplo de los tres mil trabajadores del servicio profesional electoral que serían despedidos de sus cargos. Estamos hablando de cientos de juicios posibles.

5. El papel de los jueces será crucial, empezando por determinar la permanencia o no del personal encargado de los comicios. Y, sobre todo, la Suprema Corte que recibirá las impugnaciones constitucionales. Será la prueba de fuego para la presidenta Norma Piña que podría optar por archivarlas o, por el contrario, someterlas a discusión dada su relevancia.

Vamos rumbo a los comicios más grandes de la historia, y una contienda presidencial con resultado altamente incierto. Así debe ser en democracia. Donde no debe haber la incertidumbre es en las reglas y las instituciones encargadas de organizar, calificar y juzgar los comicios.

Es la única garantía para preservar nuestra imperfecta pero existente democracia.

VORTIZORTEGA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO

*El discurso de la alianza partidista de incluir a la sociedad en la designación del candidato presidencial, es irreal e inviable. Como históricamente ha sido, a los políticos la gente no les interesa; únicamente la utilizan para encumbrarse, enriquecerse y perpetuarse.*

La pretendida inclusión de la llamada sociedad civil con la que PRI-PAN-PRD están tratando de justificar discursivamente su alianza político-electoral, sobre todo para la Ciudad de México y la Presidencia de la República, es una falacia, una ilusión.

Ese propósito se reduce a palabras que no tienen sustancia ni perspectiva de traducirse en hechos porque a los políticos la gente no les preocupa ni les interesa; únicamente la utilizan para encumbrarse, enriquecerse y perpetuarse.

Si los dirigentes de esos organismos pactaron la postulación de candidatos comunes a los gobiernos de los estados de México y Coahuila, fue porque sabían perfectamente que si competían en solitario perderían y hasta alguno (PRD) podría desaparecer.

La unidad que pactaron en esas entidades y la que pusieron en perspectiva para la capital y la Presidencia, entraña únicamente el deseo de salvarse a sí mismos, lo que queda de sus organismos,

## Elección primaria: inviable, irreal y engañosa



*"Las elecciones primarias son más comunes en países donde sólo participan dos partidos y sus democracias son más fuertes"*

el registro y los recursos públicos a los que este les da acceso.

El mecanismo con el que hipotéticamente incluirán a la ciudadanía en el proceso electoral de 2024, a través de una elección primaria, no existe y no podría armarse en el tiempo que falta para la votación.

Las leyes y las bases sobre las que podría fundarse esa posibilidad, serían igualmente imposibles de construir en meses, aun suponiendo que hubiera voluntad y acuerdo de todos los actores políticos.

Los mecanismos, formas, estructuras, reglas operativas y

tiempos que es preciso establecer, asumiendo que aquí se implantara esa práctica de participación social en la política vigente en muchos países y de uso corriente especialmente en Estados Unidos, entre otras muchas otras cosas, requeriría que:

-Antes de la elección presidencial, los candidatos se sometieran a una serie de elecciones estatales en las que sus partidos los presentaran en asambleas.

-Las primarias en cada estado, estuvieran a cargo de los gobiernos estatales y locales. En México no existen los colegios electorales ni el voto indirecto a través de

ellos.

-Se formen grupos para apoyar al aspirante de su preferencia y exalten sus cualidades para allegarle más votos, con los cuales se le asignaran delegados a la convención nacional.

-Gane el que tenga más delegados.

Las elecciones primarias son más comunes en países donde sólo participan dos partidos y sus democracias son más fuertes.

Lo anterior, es sólo una parte de la necesidad de establecer una funcionalidad organizacional mínima para tropicalizar las elecciones primarias en México.

Vistas en su totalidad, claramente es imposible hacerlo ahora.

Así, considerando que la alianza tripartita quiere incluir realmente a la sociedad en la sucesión por la Presidencia, no parece tener opción más que poner a competir a todos los que quieren el puesto en una encuesta y/o en un debate para que el electorado los conozca y tome su decisión en las urnas, siempre y cuando no sea con el formato viejo, caduco, aburrido y anquilosado que conocemos.

**Sotto Voce.**—La salida de Ricardo Mejía Berdeja de la subsecretaría de Seguridad Pública federal para postularse como candidato del PT al gobierno de Coahuila, y la reacción que ha provocado, no se debe repetir, sobre todo a nivel presidencial. Ese es el reiterado llamado que hace Mario Delgado, lo que no debe desestimarse... Mauricio Vila Dosal llega a su cuarto informe con resultados que comienzan a ponderarse muy seriamente a nivel nacional para lo que pueda venir. Por algo, la mayor parte de la clase política se congregó en Mérida hace unos días. Su poder de convocatoria es tan fuerte y plural como notorio... La inclusión de Ricardo Monreal en el grupo "oficial" de las "corcholatas", podría alterar los tiempos y la estrategia de Morena y del presidente en el proceso de la sucesión.

## SE COMENTA

**Que** en el Valle de México algunos se fueron con la finta durante una entrevista al ex presidente del **PRD, Cristian Campuzano**, quien se sigue ostentando con el puesto y dando su "opinión" durante el actual proceso electoral a gobernador, en el cual no tiene participación alguna; lo cierto es que la estrategia mediática de Campuzano es confundir a la militancia sobre su expulsión del partido del **Sol Azteca**, y sigue en el pataleo político que solo devalúa a la marca.

**Que** hay de partidos a partidos y de dirigentes a dirigentes; ayer durante su participación en la firma del acuerdo entre todos los que participarán en el proceso electoral hacia el próximo 4 de junio, el presidente del **Comité Directivo Estatal del Partido del Trabajo, Norberto Morales**, mostró bajo nivel de oratoria al increpar más de una vez a las autoridades gubernamentales y electorales sobre su desempeño en la vida democrática mexicana y dejó atrás el espíritu de civilidad por el que fueron convocados.

Está claro que su papel es el de oposición en una contienda, pero evidentemente no entendió la esencia de la convocatoria y fue completamente contradictorio a la armonía. Más que hacerlo ver combativo, sus alegatos, que bien pudo dejar para otro momento, lo pusieron fuera de lugar. Hay madera que no agarra barniz.

**Que** mientras eso ocurría, la precandidata única de Morena, **Delfina Gómez**, seguía en su labor proselitista –eso sí, oficialmente intrapartidista– y fue recibida por más de 3 mil simpatizantes en **Ecatepec**; partió plaza con porras y pancartas y en este sufrido municipio aseguró que se requiere de la unidad. La **4T** en esta etapa está mostrando colmillo para organizar a sus huestes, se nota la mano de **Horacio Duarte**.

Sin embargo, el negrito en el arroz fue el propio gobierno ecatepense, de extracción morenista por cierto, pues queriendo mostrar empatía con las carencias de la gente, la virtual candidata de "**Juntos haremos Historia por el Estado de México**" recorrió calles sin pavimentar... para completar el cuadro solo les faltó redondear con una visita a algunas de las varias zonas que carecen de agua potable. Todo un búmeran. ■■■

## TRASCENDIÓ

**Que** el Consejo General del INE que encabeza **Lorenzo Córdova**, unido como pocas veces, comenzó a reunirse con las juntas distritales del país para escuchar las inquietudes de los trabajadores que acaso resulten afectados por la reforma electoral, con el fin de afinar el plan de defensa nacional que arrancará en las próximas semanas, en cuanto el Poder Legislativo concluya algunos cambios, entre los que destaca el despido automático del secretario Ejecutivo, **Edmundo Jacobo**.

**Que** el *aplausómetro* a las *corcholatas* presidenciales será inevitable en la reunión plenaria de Morena en el Senado, pero hubo un acuerdo de la propia bancada guinda para que se trate con respeto a los secretarios de Relaciones Exteriores, **Marcelo Ebrard**; de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**, y a la jefa de Gobierno de Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, quien asistirá por primera vez a este encuentro, informó el líder de la mayoría, **Ricardo Monreal Ávila**, que a su vez se estrenará como "aspirante oficial", una vez que ya fue sumado a la terna por instrucción de **Andrés Manuel López Obrador**.

**Que** quien se está resistiendo a volver al Senado es **Reyes Flores Hurtado**, delegado del Bienestar en Coahuila y suplente de **Armando Guadiana**, pues dicen en la entidad que no quiere dejar su puesto para ocupar el escaño del legislador con licencia y precandidato de Morena al gobierno de esa entidad. Sin embargo, el coordinador de la mayoría, **Ricardo Monreal**, dijo que una vez que se inicie el periodo ordinario en febrero se buscará al primero para tomar el sitio vacante.

**Que** la Secretaría de la Función Pública, que encabeza **Roberto Salcedo Aquino**, y el INAI, presidido por **Blanca Lilia Ibarra**, instituciones que forman parte del Sistema Nacional Anticorrupción, reconocieron en un informe elaborado de manera conjunta con organizaciones ciudadanas que pese a formar parte de la Convención de Naciones Unidas contra ese flagelo desde 2004, México no ha cumplido con las obligaciones que le impone dicho tratado. ■



Yolanda Senties

## Una mujer gobernadora

**Más bien** una ciudadana gobernadora, igual que un ciudadano gobernador varón, porque el ser mujer, si bien biológicamente es diferente, la mujer le da a la política determinados valores humanos distintos, pero igual de valiosos que los del hombre, el ciudadano del Estado de México, mostrando su madurez, no va a depositar su voto por un candidato o candidata sólo por el hecho de ser mujer u hombre.

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y el Instituto Nacional Electoral (INE), han firmado convenios de colaboración y coordinación, que garantizan que los comicios de 2023 se realicen apegados a la ley, y garantizar los derechos político-electorales de los 12.5 millones de electores en el Estado de México, en una elección que sin duda abre las puertas a la elección de 2024, en el país.

Hace unos años, en 1999, me registré como aspirante a la gubernatura del Estado de México y luego como precandidata. Considere, según lo manifiesta a mi currículo, que tenía la experiencia política, administrativa y partidista, que había entregado resultados en beneficio de los mexicanos, y a los mexicanos, en cada una de las responsabilidades que se me habían encomendado, honestidad y honradez que acreditaban mi autoridad moral en todos los rincones del Estado y del país, además de cumplir con los requisitos de la respectiva convocatoria partidista en igualdad de méritos (o en algunos casos, hasta un poco más) que los precandidatos varones, que también tenían méritos acreditados.

La campaña se dividió en dos partes, en el mes de diciembre, el partido PRI, organizó reuniones sólo con los sectores y organizaciones priistas en todo el Estado, así como con organizaciones privadas, nos presentaba a los precandidatos en igualdad de circunstancias (se suponía que en esas reuniones no había acarreados por ningún precandidato; de repente uno que otro violaba la regla).

Al principio éramos ocho aspirantes a precandidato que nos habíamos registrado. Cuando el Comité Ejecutivo Nacional realizó una encuesta y dio los resultados, sólo quedamos cuatro precandidatos que llegamos hasta el día de la elección abierta en la boleta para elegir al candidato: Arturo Montiel, Héctor Jiménez, Humberto Lira Mora y Yolanda Senties. Quienes en el mes de enero deberíamos realizar campaña política electoral por cuenta propia.

Sigue lo difícil, para una mujer, los recursos económicos estaban muy dispare-

jos, los apoyos de iniciativa privada (aunque regulados), no se destinaban a la campaña de una mujer, estaban acostumbrados y era más fácil apostar por un hombre para candidato, así es que tuve que diseñar con mucha imaginación una campaña especial, de mucha presencia personal en lugares en donde los mexicanos se concentran habitualmente (San Bernabé -venta de animales-, en lotes de ventas de coches, mercados, afuera de lugares religiosos y artísticos, etc.)

El número de personas a las que les daba un calendario con mi foto promoviendo el voto, tendría que ser el mismo número de personas que acudía a mítines masivos de mis compañeros precandidatos, que podían gastar para realizar esos eventos.

En varias ocasiones se me acercaron personajes de la política estatal para ofrecerme que abandonara la campaña, pero nunca acepté, tenía muy claro mi propósito, demostrar que una mujer perteneciente al partido mayoritario en el Estado más grande de la República, con muchos y muy fuertes intereses políticos y económicos (situación que repetidas veces me ponían como obstáculos), demostraría que también podía ser, primero candidata y luego gobernadora.

Sabía que estaba empujando una puerta cerrada para las mujeres mexicanas y que, con trabajo, venciendo obstáculos no podía dejar de abrir, y al renunciar yo misma la cerraría de nuevo. Así es que seguí hasta el final, hasta el día de la elección para que el partido eligiera candidato. Que me vaticinan "los pesimistas" no tendría ni 100 votos. No fue así, no gané la elección interna para candidato por múltiples circunstancias, pero no por ser mujer, al contrario, gané la confianza de miles de mexicanos, sobre todo de mujeres que, aunque habían comprometido su voto, a la hora de la elección votaron por mí, y varios municipios fueron totalmente ganados.

Nunca me he arrepentido, porque aprendí con una nueva herramienta política y social, a defender a las mujeres de mi Estado y del país.

elisa\_vol@hotmail.com



## La fuerza de la ciudadanía: un modelo de gobernanza

**¿Qué papel** juegan los ciudadanos en las decisiones que impactan en los asuntos de interés público? ¿Hay alguna diferencia entre una ciudadanía activa y una ciudadanía pasiva? ¿Qué ocurre o deja de ocurrir cuando la sociedad civil se organiza y se coordina entre ella misma y con las propias autoridades?

¿Cómo transforma México SOS la seguridad en nuestro país? México SOS ha desarrollado un modelo de gestión, de gobernanza, denominado Mesas Ciudadanas de Seguridad y Justicia (MCSI). Para el año que recién concluye se cuenta con 39 MCSI en 16 entidades de la República; todas ellas conforman la Red Nacional de Mesas Ciudadanas de Seguridad y Justicia (RNMCSI).

A lo largo de más de 10 años en los que se ha desarrollado este modelo, se ha logrado, en conjunto, mejorar las condiciones de seguridad -y por lo tanto la calidad de vida- de diferentes localidades en nuestro país.

Como algunos datos de muestra, en 2022:

Avances significativos para la reestructura del C4 de Celaya, Gto, a través del fideicomiso que se formó para seguridad y prevención.

Alianza estratégica con la Fundación FREEDOM para combatir la trata, abuso y explotación sexual de niños, niñas y adolescentes en nuestro país, logrando, mediante la MCSI Cancún-Isla Mujeres, el rescate de más de 30 víctimas menores de edad y la detención y vinculación a proceso de 21 delincuentes.

Alianza de trabajo con la Coordinación Nacional Antisecuestro (Conase), para potenciar el combate a la trata, la extorsión y el cobro de piso.

México SOS coorganiza y participa en el Congreso Internacional contra la Trata en Washington DC, EU, donde se acuerda difundir en otras entidades federativas de México el modelo implementado en Quintana Roo; visibilizando así la profundidad y gravedad de estos delitos que por su propia naturaleza se mantienen velados, encerrando lo más profundo de la vileza humana.

Paralelamente, se han llevado a cabo intervenciones en diferentes playas de Quintana Roo para desalojar las playas de ocupaciones ilegales que, además facilitaban y promovían actividades ilícitas.

México SOS recibe un reconocimiento

especial por el trabajo realizado contra el tráfico y explotación sexual de niños, niñas y adolescentes en el modelo implementado en Quintana Roo.

Los resultados positivos en materia de seguridad en los últimos cinco años han sido reconocidos por el propio gobierno de Tamaulipas, muestra del éxito del trabajo coordinado y la responsabilidad compartida entre autoridades y ciudadanos; como ejemplo, en 37 meses solo se ha generado una carpeta de averiguación por secuestro (a diciembre 2022) y ocurrieron 21 homicidios dolosos en todo 2022, 91 por ciento debajo de la media nacional (a diciembre de 2022).

A través de la MCSI de Xalapa se instalaron 900 cámaras de video-vigilancia y se presentó el programa de fondo de vivienda para policías en Xalapa, Ver. Es importante subrayar que en este municipio se suman más de 12 meses sin un solo secuestro.

La MCSI de Gómez Palacio-Lerdo, Durango, entregó patrullas, motocicletas, bicicletas y chalecos a policías de tránsito.

Implementación del programa de recuperación de espacios públicos en las MCSI de Lázaro Cárdenas, Michoacán; Cancún-Isla Mujeres, Quintana Roo; y Cuernavaca, Morelos; una muestra del éxito del mismo es la reducción a "cero" delitos en los parques en donde la MCSI de Lázaro Cárdenas, Michoacán; puso en marcha este programa.

En 2022 se instalaron cuatro nuevas MCSI: Cuernavaca, Morelos; Cozumel y Chetumal-Bakalar, Quintana Roo, Colima, Colima y la reinstalación de la MCSI de Villahermosa, Tabasco.

Allanzas estratégicas fundamentales con instituciones empresariales en las que la activación ciudadana ha sido clave para incidir en las decisiones locales en materia de seguridad y de justicia, con resultados verificables, medibles y cuantificables.

Falta mucho por hacer, pero vale la pena mirar con esperanza el futuro inmediato, con la certeza de que, ciudadanos y autoridades, coordinados y corresponsablemente, podemos realizar cambios.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Toluca, entre la ficción del Alcalde y la realidad de las cifras.
- ♦ 84 de cada 100 habitantes se siente inseguro en la capital. Más de medio millón
- ♦ Difícil situación enfrentará Alejandra del Moral en la capital debido a la mala percepción que se tiene de Raymundo Martínez.
- ♦ Comentario del día: Jorge Bernáldez, los resultados en la Universidad Tecnológica del Valle de Toluca a dos años de tomar las riendas.

**DESDE** que llegó a la alcaldía, RAYMUNDO MARTÍNEZ se ha empeñado en mostrar una ciudad que parece ficción, sobre todo en el tema relacionado a la seguridad.

No habla pasado ni un par de meses cuando ya se atrevía a dar cifras sobre la disminución de delitos de alto impacto, tal parecía que por arte de magia, la delincuencia había sido contralada y los habitantes podían vivir tranquilos.

Pero lo cierto es que la población no percibe esa seguridad que aparentemente les ha ofrecido el Presidente Municipal; de acuerdo a la Encuesta de Seguridad Pública Ciudadana que da a conocer el INEGI cada tres meses, 84 de cada 100 habitantes de la capital se siente inseguro viviendo en esta demarcación.

Incluso la situación es peor a la que se vivía con el ex edil JUAN RODOLFO GÓMEZ, que ya es mucho decir.

"Al final sólo queda la frialdad de los números" era una frase que usaba Pedro "El Mago" Septién, cronista deportivo de béisbol cuando terminaba un juego. Bien se puede aplicar en este caso.

Apenas el pasado miércoles, del Ayuntamiento daban a conocer información en la que el alcalde hacía un llamado a "las instituciones de seguridad a asumir la posición de autoridad que corresponde ante los delitos de alto impacto"

Dice muchas cosas todos los días, pero una cosa es que lo declara y otra muy diferente que la población le crea.

**TOLUCA ENTRE LAS 8 CIUDADES MÁS INSEGURAS DEL PAÍS**

En la encuesta que publicó el INEGI sobre percepción de inseguridad, resulta que Toluca ocupa el lugar número 8 entre las más violentas del país de acuerdo a lo que observan los ciudadanos.

El último trimestre que se da a conocer es diciembre del 2022 y en un comparativo con el tercer trimestre que es a septiembre, el porcentaje de personas mayores de 18 años que se sienten inseguras viviendo en Toluca se mantuvo en el 83.8%.

Pero al hacer un comparativo anual, con diciembre del 2021, cuando se cumplía prácticamente un año de haber llegado a la presidencia municipal, el resultado para RAYMUNDO MARTÍNEZ está lejos de ser el ideal y mucho más lejos de lo que tanto presume todas las semanas.

En Toluca la percepción de inseguridad aumentó 2.1 puntos. El esto quiere decir que

en el 2021 el porcentaje era de 81.7% y para diciembre pasado aumentó a 83.8%. Más gente siente temor de salir a la calle ante la posibilidad de sufrir un robo.

Más habitantes experimentaron conflictos o enfrentamientos de manera directa en la capital tan sólo en tres meses. Pues el porcentaje pasó de 39.5 a 43.8%. Un aumento significativo de 4.3 puntos.

**MÁS DE MEDIO MILLÓN DE HABITANTES EN TOLUCA SE SIENTEN INSEGUROS**

De acuerdo a datos consultados en la página oficial del Ayuntamiento de Toluca con base en el Censo del INEGI, en la capital habitan 910 mil 608 personas, de las cuales el 67.4% son mayores de 19 años que son 613 mil 749.

Entonces el 83.8% representan 514 mil 321, pero son más tomando en cuenta que la encuesta se aplica a los mayores de 18 años. Tampoco lo hacen entre los cientos de alumnos de escuelas del nivel medio superior que son víctimas de asaltos en los alrededores de sus escuelas.

**ALEJANDRA DEL MORAL Y LA DIFÍCIL TAREA DE CONVENCER A LOS TOLUQUEÑOS DE VOTAR A SU FAVOR CUANTO EL ALCALDE ENTREGA MALOS RESULTADOS**

Aunque RAYMUNDO MARTÍNEZ se ha empeñado en felicitar a la precandidata ALEJANDRA DEL MORAL y hasta hizo lo mismo con ENRIQUE VARGAS, lo cierto es que la Alianza tendrá un gran reto en la capital, el pésimo papel que ha hecho el alcalde no será de gran ayuda.

**COMENTARIO DEL DÍA: JORGE BERNÁLDEZ Y LOS RESULTADOS, A DOS AÑOS DE SER RECTOR DE LA UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DEL VALLE DE TOLUCA**

JORGE BERNÁLDEZ llegó de la Universidad Autónoma del Estado de México a la Tecnológica del Valle de Toluca justo a la mitad de la pandemia en octubre del 2020. El manejo que se le había dado a la institución no había sido de lo mejor, además de la crisis de salud, atravesaba momentos complejos en cuanto a las finanzas y el nivel educativo.

Han pasado dos años tres meses de su llegada y la situación luce diferente, así se registra en el Informe de Actividades 2022 que el rector entregó al Consejo Directivo.

Si se toma en cuenta sólo la matrícula del ciclo escolar 2022-2023, se incrementó en un 2.4% en comparación con el ciclo anterior y cabe destacar que esto se registra luego de la pandemia.

Uno de los principales objetivos que toda institución de educación superior debe tomar en cuenta en su plan de trabajo, es la relación que con otras instancias, tanto del sector público como del privado y en el tiempo que ha estado al frente ya son 248 convenios firmados.

La transparencia no fue menos importante y alcanzó el 100% en el cumplimiento de sus obligaciones en el portal.

La experiencia que tuvo en la UAEM es parte fundamental para realizar el trabajo que el rector hace en la Universidad Tecnológica.



## DUDA RAZONABLE

DAVID ARELLANO ORTEGA

### ✦ El reto real de Alejandra del Moral y el PRI

**GRAN RETO** que tiene en frente la candidata única del PRI a la Gubernatura, Paulina Alejandra del Moral Vela, recuerdo hace 6 meses una conversación que tenía con algunos otros periodistas y en su momento con líderes panistas y priistas, quienes decían y afirmaban que el candidato sería el Diputado Enrique Vargas, a lo que siempre he sostenido en mis comentarios que Alejandra del Moral sería y era desde mayo del 2022 quien abanderaría la coalición, todas las señalen apuntaban a ella, nunca faltan los necios que no leen, pero sobre todo que no entienden de las leyes no escritas dentro del PRI y de sus Aliados, que aunque Vargas insistía, nunca tuvo posibilidades reales y no por falta de posicionamiento o reconocimiento de los mexiquenses, si no por que el partido que gobierna es quien pone el candidato, incluso la propia Ana Lilia Herrera Anzaldo no tenía oportunidad, sus aspiraciones nacieron muertas y mucho menos en las formas, se le olvido el principio de institucionalidad y alineación, principio del que ella ha sido privilegiada infinidad de veces, sobre todo en los tiempos del ex gobernador Arturo Montiel.

El reto de Del Moral Vela no es haber sido la candidata, el reto es emanar de inicio concordia al interior del PRI, donde a distintos actores han dejado fuera o por lo menos hasta este momento no les han hecho el llamado y no me refiero a la cúpula, esos ya están, fueron los primeros en darles cargos, comisiones y responsabilidades, me refiero a los que trabajan para ellos, me refiero a los líderes de cada pueblo y localidad, los que en realidad ganan elecciones, los que tocan las puertas y se llevan las "mentadas de madre" que los ciudadanos no pueden decirle a sus autoridades.

Ese sin duda es el primer paso, el segundo es hacerle ver a los mexiquenses que el gobernador actual Alfredo del Mazo trabajó, si así de sencillo "TRABAJÓ". La mayoría no sabe, que es lo que Del Mazo hizo en bien para ellos y sus familiares, no sabe de los beneficios que tuvo haberlo elegido como gobernador, en la última evaluación a nivel nacional respecto a ¿cómo evalúan el desempeño de su gobernador? y después ¿Usted cómo evaluaría el desempeño del Gobernador del Edomés Alfredo del Mazo? Ahora a nivel nacional, es decir como lo perciben en el resto del país, es lamentablemente uno de los gobernadores peor calificados y de 0 a 10, como en la escuela es de los reprobado 5.6 fue el último resultado que le dieron.

Vaya que hay una ardua tarea por hacer y una gran estrategia que diseñar y desplegar para recordarle a la gente el ¿por qué? Deberían votar por el PRI y sus aliados.

Del Moral tiene que no sólo tejer fino arriba -como lo ha venido haciendo- y sumar a su causa actores que, sin duda querían estar en su lugar como candidata, ahora toca hacerlo abajo y sin simulaciones, recordemos que la anterior campaña a gobernador Del Mazo ganó raspados los 5 puntos de diferencia, a una candidata desconocida, amateur y prácticamente sin carrera política, hoy se enfrentarán a la misma, pero ahora siendo Ex senadora, Ex secretaria de Estado, a una Ex novata, hoy experimentada Profesora y además Amiga del Presidente de la República, vaya que el escenario cambio por completo. Quedan muchas preguntas que deben contestarse... Preguntas que nos deja con una terrible Duda Razonable...

Me despido... Hasta luego, hasta pronto, hasta siempre... ¡Si se va portar bien o se va a portar mal, por favor cuídese bien! No vemos en twitter @DavidArellanomx y facebook David Arellano Ortega



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- 】 Campaña contra Morena, PVEM y PT.
- 】 Delfina muy bien en Ecatepec.
- 】 Paulina en el norte, bien, con caciques.
- 】 El Júnior y Lencho en el IEEM.
- 】 Ya pagó el PRI a sus colaboradores.

】 En 2005 surgió el TUCOM (Todos Unidos Contra Madrazo) integrado por **Montiel** y otros gobernadores de ese entonces que tenían el sueño guajiro por la candidatura presidencial a pesar de que el priísmo nacional respaldaba a **Roberto Madrazo Pintado**. Ahora, TUCOM cobra nuevo significado: Todos Unidos Contra Morena, es decir, las derechas y sus voceros, la rabiosa jauría mediática de antes perritos falderos del poder prianista en turno. Atacan por todos lados a la precandidata **Delfina Gómez Álvarez** y hasta inventan que tiene miedo al PRIANDNAL, con los mismos "argumentos" del presidente del PRI mexiquense, **Eric Sevilla**, se "expresa" la "comentocracia" anti 4T y sus medios. Pero es a la puntera en todas las encuestas a quien temen, pues los partidos de **Claudio X. González** impugnarán el registro de la candidatura común de Morena, PVEM y PT (más Fuerza Turquesa) por el tema del traslado de votos a verdes y rojos con amarillo, de ahí la campaña negra extensiva al "verdecologista" emprendida también en la prensa doméstica y domesticada (no en toda) de que conservará a fuerza su registro al igual que el PT, pero el Partido Verde no tiene problema con ese tema, y menos el liderazgo por **José Alberto Coutolenc**, pues trae una intención del voto que va del 4 al 9% según encuestas. Entonces, ¿quiénes tienen miedo? ... NOTAS CORTAS: Muy bien la **Profesora Delfina Gómez Álvarez** en Ecatepec, el municipio "joya de la corona" de la 4T en la entidad, donde dijo que "la esperanza de cambio de los mexiquenses acabará con 100 años de corrupción en el Estado de México". Hoy visitará el emblemático Atlacomulco, represen-

tativo de lo que podría echar de Lerdo 300, así como Ixtlahuaca ... Por su parte, **Ale del Moral** continuó su segundo día de precampaña en Villa del Carbón, Timilpan, Chapa de Mota y Morelos. En el primero, se reunió en privado con los caciques iperdón! los "líderes" de la región, como los diputados federales **Gustavo Cárdenas**, **Ricardo Aguilar Castillo** y **Miguel Sámano** más la diputada **Laura Barrera Fortoul** (única que no es de esa zona sino de Metepec, aunque su papá **Heberto Barrera** sí) y los locales coordinados por **Elías Rescala Jiménez** de esos distritos, como **Aurora Ledezma** y **Jesús Moreno**. Nadie del CDE. **Del Moral Vela** aseguró que el "tricolor está listo para defender al Estado de México" (pero ¿de quién?) e insiste en que, así como ganaron en 2017 y 2021, volverán a ganar, solo que en esos años Morena tuvo más votos que el PRI, pero con eso de que para ellos 2 es mayor que 4 y 1 es mayor que 5 como dijo el corrupto vende patrias de **Peña Nieto**. Este viernes estará en Ozumba ... Para próximos eventos de **Del Moral Vela** ahora sí veremos a integrantes del CDE, como el líder estatal del MT, **Roberto Sánchez Pompa** y no solo los emetistas sino maestros estatales incorporados al tricolor, así como eventos juveniles con la diputada **Ana Karen Guadarrama Santamaría** (de lo poco rescatable por no ser de los juniors lelos) ... Para quienes nos preguntan qué onda con el panista **Enrique Vargas del Villar** y por qué ya no aparece en actos públicos, les comentamos que se reunió con su bancada blanquiazul en el congreso local ... El Júnior del **Mazo** estuvo en la sede del IEEM (en su cancha de local) y el cuestionado y exhibido de parcial consejero presidente del INE, **Lorenzo "Lencho" Córdova**, estuvieron en la firma del "Acuerdo por la Integridad Electoral 2023" ... Nos informan algunos colaboradores militantes del PRI estatal que ahora sí ya les depositaron sus quincenas. Muy bien ... Qué tengan un feliz fin de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



EN SU AFÁN por rescatarla, **Andrés Manuel López Obrador** está hundiendo más a **Claudia Sheinbaum**. El hecho de que hoy le llevará la conferencia mañanera hasta sus oficinas podrá parecer que la arropa... pero al mismo tiempo la infantiliza. Como si la **jefa de Gobierno** no pudiera por sí misma resolver sus problemas y necesitara, siempre, de la mano salvadora del Presidente.

ES COMÚN que López Obrador quiera ser el profeta, el apóstol y el mesías al mismo tiempo. Pero ese afán paternalista del mandatario le resta brillo a Sheinbaum, quien acepta en público el papel de la discípula desvalida, que por supuesto rechaza en privado.

PERO la crisis del gobierno capitalino es real y tan profunda, que por eso hoy sacarán la artillería de propaganda, con el show del sabotaje en el **Metro** y las novedades en el caso del atentado contra el periodista **Ciro Gómez Leyva**. Será todo un espectáculo mañanero para sacar a flote la candidatura de Sheinbaum. ¡Que comience la función!

• • •

OJO, MUCHO OJO, a lo que está sucediendo con la ley electoral en **Tabasco**: la **Suprema Corte de Justicia** echó abajo la reforma por medio de la cual **Morena** pretendía agandallarse el **Congreso** de ese estado.

Y ES QUE, envalentonados por la **4T**, los legisladores tabasqueños decidieron reducir la representación proporcional en la entidad, confiados en que acaparan las curules de elección directa.

SIN EMBARGO, la **Corte** les marcó el alto y ordenó revertir la reforma sobre la integración del **Congreso** tabasqueño, a fin de que se reponga la composición anterior, de tal forma que los morenistas no ocupen por las malas todas las posiciones. Será interesante saber si esto será un precedente para cuando el "**Plan B**" de la reforma electoral federal llegue hasta las y los ministros de la **Suprema Corte**.

• • •

AL GRITO de "¡el pueblo paga!", las senadoras **Cecilia Sánchez** y **Marybel Villegas** se fueron a hacer turismo legislativo con cargo al erario a **España**. Ambas andan en la **Feria Internacional de Turismo**, aunque en realidad no tienen vela en ese entierro. Porque el hecho de que una es de **Campeche** y la otra de **Quintana Roo**, ni de broma, justifica que anden paseándose por **Fitur 2023** en la ciudad de **Madrid**.

• • •

BASTÓ con que "**El Chapo**" le enviara una carta a **AMLO** para que éste, corriendo, ordenara que se revise su petición de traerlo a **México** porque no le gusta la cárcel gringa. Habrá que pedirle al señor Guzmán Loera, como lo llama el Presidente, que también pida quimios para los niños con cáncer, pues a él sí le hacen caso en **Palacio Nacional**.

## EL CABALLITO

### PT afina sus gallos para 2024 en la CDMX

:::: Morena puso el ejemplo y ahora uno de sus aliados lo emula al adelantar procesos partidistas; ahora, es el Partido del Trabajo en la Ciudad de México, donde los dirigentes están barajando los nombres de sus apuestas



Circe Camacho

para sumarse a las encuestas, porque eso sí, tienen claro que quieren ir en alianza con los guindas en la capital del país. Nos adelantamos que en Xochimilco quieren medir a la legisladora local **Circe Camacho**; por Coyoacán, a la diputada federal **Magdalena Núñez**; en Cuauhtémoc, a la diputada federal

y lideresa de ambulantes, **María Rosete**. Pero también, nos platican, se analiza apoyar apuestas que no sean de sus filas, como el secretario del Trabajo, **José Luis Rodríguez** en Magdalena Contreras, y a la legisladora local **Valentina Batres** para Álvaro Obregón. ¡Hagan sus apuestas!

### Buena noticia en seguridad para Álvaro Obregón

:::: El resultado de la *Encuesta Nacional de Seguridad Pública Ciudadana*, del cuarto trimestre de 2022, trajo buenas noticias a las alcaldías gobernadas por la



Lia Limón

UNACDMX, como Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Azcapotzalco y Álvaro Obregón y justo fue la edil **Lia Limón** quien aseguró que no sólo el programa Blindar AO le ha ayudado a ser la segunda alcaldía con mayor disminución de delitos de

septiembre a diciembre de 2022, sino que el levantamiento de la encuesta del Inegi también refleja que ha bajado la percepción de inseguridad en 9.7% en un año, lo que significa, nos afirman, que va por buen camino.

### Encerrona morenista

:::: Nos platican que, de forma discreta, el grupo parlamentario de Morena empezó su reunión plenaria rumbo al periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Ciudad de México, que arranca este 1 de febrero.



Sebastián Ramírez

Nos afirman que estuvo presente el líder del guinda en la capital del país, **Sebastián Ramírez**, quien les reconoció por haber sacado las iniciativas de la jefa de Gobierno, como es la reforma constitucional de Mi Beca para Empezar, pero sobre

todo, que hayan mantenido la unión. De los temas legislativos, como le hemos contado, la prioridad serán las reformas que envíe **Claudia Sheinbaum**.

TONATIUH HERRERA

## Guerras y democracia: la desigualdad es peor de como la pintan

**E**l mundo está en guerra permanente. Después de la Segunda Guerra Mundial la novedad de este siglo y finales del pasado es que han regresado los conflictos entre los estados europeos, aunque esa Europa se apellide oriental o sean los Balcanes. Pero la guerra entre los

Estados no es la única pelea, están las guerras civiles en las que facciones internas producen los muertos, la guerra desorganizada del "crimen organizado" y también la guerra diaria del crimen de individuos desesperados.

Por número o tasa, en el mundo muere más gente por el cri-

men organizado que por las guerras en el mundo (según la UNODC entre 1990 y 2017 murieron por las guerras 2,250,000 personas mientras que por el crimen organizado murieron 11,770,000 personas).

Las estadísticas de desigualdad, pobreza y violencia crean un resultado que es necesario explicar: lo esperado es que países colonizados en general tienen mayor producto, menos desigualdad y menos violencia interna que los colonizados. Europa, Nueva Zelanda, Oceanía y Canadá tienen índices de desigualdad mayor a 20 y menor a 40. En África subsahariana la guerra y la precariedad provocan que dude-

mos hasta de las estadísticas. Asia Oriental es un punto intermedio y Asia Central tiene más problemas. Estados Unidos es más desigual y violento que Europa, pero a niveles de desigualdad similares a la de algunos países latinoamericanos es menos violento que estos (sólo hablando internamente).

Lo que es necesario explicar es la incidencia del crimen en una región específica. Deberíamos confiar en que, estando México y los países al sur del Río Bravo alejados de la guerra convencional, nuestras bajas deberían ser menores. No es el caso.

Los países abajo del Río Bravo en general tienen un índice de desigualdad arriba de 40. Pero, además, la desigualdad, la precariedad y la injusticia provocan una violencia ligada al crimen muy intensa en la región. En Latinoamérica tenemos una tasa mayor de muertes por homicidio intencional que los países africanos (UNODC).

La guerra por la sobrevivencia debe lucharse a diario, cuando esta persiste durante mucho tiempo, y además existe un segmento altamente rentable como el de las drogas, entonces se fortalece el crimen organizado, y la región donde esta situación se agudiza es precisamente en nuestra Latinoamérica.

Así, países con menor desigualdad del ingreso como Uruguay tienen una mayor desigualdad comparados con países de otras regiones. No extraña que la tasa de homicidios intencionales sea mayor en Uruguay que en Rusia o EU. Los datos del Banco Mundial son muy altos para los dos países más grandes de Latinoamérica: México (con un índice de desigualdad de 47 y una tasa de homicidio intencional de 29 por cada 100 mil habitantes) y Brasil (con tasas de 54 y 27 respectivamente).

La desigualdad es el dato más evidente para explicar el fondo de un fenómeno complejo como el crimen en Latinoamérica. En el largo plazo, si no se atiende el tema de la desigualdad, cualquier política de contención del crimen fracasará. Si esto es verdad, habría que decir que: las transferencias son necesarias y justas, sobre todo para la población que no está en edad productiva, pero no son adecuadas para resolver el tema de las diferencias en los ingresos. Mantenerlas es tan imperativo como hacer otra cosa. ●

Profesor universitario

YASMÍN ESQUIVEL MOSSA

## 75° aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos

**E**ste año se conmemora el 75° aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos (DUDH), adoptada el 10 de diciembre de 1948 por la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), luego de las atrocidades que la humanidad atestiguó durante la Segunda Guerra Mundial, considerando que **los derechos humanos son la base de la libertad, la justicia y la paz**, como lo proclama en su preámbulo y nos lo recuerda la ONU, que con este motivo ha lanzado la iniciativa DUDH75.

La iniciativa DUDH75 –señala la ONU– tiene de a que esta histórica celebración dé un nuevo impulso y reviva el espíritu que logró su aprobación hace 75 años, así como que renueve el consenso mundial sobre los derechos humanos, en una época en la que se afrontan graves retos.

Sobra destacar el valor y la trascendencia que ha tenido la DUDH. Sin duda, alcanzar su consenso entre 58 naciones del mundo en un período de apenas 2 años, no obstante, las grandes diferencias que acusaban en cuanto a sistemas políticos, origen racial, religión, entre otras más, es uno de sus mayores méritos.

**La Declaración ha sido fuente de las principales convenciones internacionales de protección de derechos adoptadas con posterioridad.**

Se trata además del instrumento que ha sido **fuente de las principales convenciones internacionales de protección de derechos adoptadas con posterioridad y de los marcos jurídicos tutelares en el ámbito del derecho doméstico de los países del orbe**, como México.

En opinión de Mauricio del Toro, son varias las notas que distinguen a la DUDH de otros instrumentos anteriores, entre otras, que es el primer instrumento internacional que contiene un catálogo integral de derechos y libertades fundamentales con alcance y pretensión de universalidad adoptado por la comunidad internacional. Así también, que involucra deberes no sólo para los Estados, de modo que son sus destinatarios, todas las personas, instituciones, grupos, pueblos, territorios no autónomos y naciones que integran el mundo entero, lo que le da el carácter de universal.

Otro aspecto que destaca es su referencia a “derechos humanos y no a “derechos del hombre” y el reconocimiento a los derechos de las mujeres, recordándonos la relevante participación que algunas de ellas tuvieron, a pesar de representar una minoría.

La ONU por igual evoca la **intervención de mujeres tan destacadas como Eleanor Roosevelt, delegada de los Estados Unidos de América ante la Asamblea General y primera presidenta de la Comisión de Derechos Humanos**, quien desempeñó un rol trascendente en la redacción de la DUDH, así como **Hansa Mehta, delegada de la India ante la Comisión** a quien –apunta la ONU– se atribuye el mérito de sustituir en el artículo 1 de la DUDH la frase “Todos los hombres nacen libres e iguales” por “Todos los seres humanos nacen libres e iguales”.

Si omitir a la **feminista dominicana Minerva Bernardino**, quien asumió la defensa para la inclusión de “la igualdad del hombre y la mujer” en el preámbulo, a la **palestina Begum Shaista Ibramullah** que defendió la igualdad de derechos en el matrimonio, que consideraba una forma de combatir el matrimonio infantil y el matrimonio forzado. Así también a la **danesa Bodil Begtrup** quien pugnó por la referencia en la DUDH a “todas las personas” como titulares de los derechos, en lugar de a “todos los hombres”; y a **Marie-Hélène Le Fauchoux**, a quien se debe la inclusión en el artículo 2 de la *no discriminación por razón de sexo*.

Esta conmemoración ha de ser motivo para reflexionar sobre la **amplia brecha que aun existe entre la declaración de derechos y su goce efectivo**, las grandes **desigualdades** que persisten y vemos crecer; la **discriminación**, el **racismo**, los **discursos de odio** y la **misoginia** que no logramos erradicar, para tomar conciencia de que tal como se proclamó en 1948, **los derechos humanos son la base de la libertad, la justicia y la paz.** ●

## BAJO RESERVA

### Emparejan el piso entre el Palacio Nacional y el Palacio del Ayuntamiento

:::: Nos cuentan que quien llegó a Palacio Nacional al atardecer fue **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, para entrevistarse con el presidente López Obrador. El motivo era afinar la mañanera en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento y detalles sobre el informe de la situación del Metro y la investigación del atentado contra **Ciro Gómez Leyva**. Nos cuentan que, aunque en ambas sedes de gobierno juran y perjurán que en la contienda de corcholatas hay piso parejo, el vocero de Presidencia, **Jesús Ramírez Cuevas**, emplea la estructura oficial para defender a doña Claudia, con tuits, posteos y videos. ¿Será que el piso parejo en la contienda de Morena lo entienden como alinear los aparatos de comunicación federal y capitalina?

### Encuestas, mediciones y sondeos viejos que vendaaan

:::: A propósito de competencias entre corcholatas, nos hacen ver que la guerra de encuestas toma fuerza. Simpatizantes de los cuatro apuntados de Morena para la elección presidencial presumen que su aspirante encabeza distintas encuestas. Pululan presuntos sondeos firmados por presuntas encuestadoras. Nos detallan que entre los que han difundido estos ejercicios figuran legisladores y funcionarios, por lo que, nos dicen, será cuestión de tiempo para que sean denunciados ante la autoridad electoral, pues nadie espera que publiquen informes del monto y el origen del dinero invertido. Entre encuestas patito y sondeos piratas, la guerra de cifras está en marcha.

### El escurridizo suplente de Guadiana

:::: Tras obtener **Armando Guadiana** su licencia como senador para competir por la gubernatura de Coahuila, la bancada de Morena podría quedarse con un integrante menos. Resulta que el suplente de don Armando es **Reyes Flores Hurtado**, delegado del gobierno federal en esa entidad. Nos recuerdan que en 2021 Guadiana pidió licencia para competir por la alcaldía de Saltillo y don Reyes nunca se presentó a ocupar el escaño. Hoy Flores Hurtado respalda las acusaciones del exsubsecretario **Ricardo Mejía Berdeja** de que la elección interna de Morena fue fraudulenta. Muchos dan por hecho que el suplente optará por mantenerse como representante del gobierno en su estado.



Armando Guadiana

### ¿Llegarán a Palacio Nacional más cartas de presos en EU?

:::: Nos cuentan que activistas y defensores civiles que trabajan en Estados Unidos analizan seguir el ejemplo de los abogados del narcotraficante **Joaquín "El Chapo" Guzmán** de enviar cartas al presidente López Obrador para que ayude a gestionar su traslado a una cárcel en México. Nos hacen ver que hay al menos 13,480 mexicanos en cárceles federales de la Unión Americana. Ya se verá si se organizan en serio y llega un alud de peticiones a Palacio Nacional, y, sobre todo, si se les da la misma atención que a la misiva del capo sinaloense preso en Nueva York.

## BAJO RESERVA

se elabora con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

### Cómo contactarnos

CIERRE: 05 5109 1313  
 OFICINA: Ext: 2382, 2383, 2384 y 2385  
 @ELUNIVERSALCOMEX  
 DISTRIBUCION: 05 5237 0800 Lado en costo: 800 215 2125  
 Precio: \$20.00



El Universal, El Universal México, El Universal de Coahuila, El Universal de Campeche, Periódico Nacional, S.A. de CV, Miembro del Instituto Mexicano de Prensa y Opinión (IMPRO), Miembro de la Asociación de Periódicos de México (APMEX), Miembro de la Asociación de Periódicos de Coahuila (APCO), Miembro de la Asociación Mexicana de Periódicos (AMPEMEX), Miembro de la American Society of Newspaper Editors (ASNE)